

de la Economía Política originan muy diversos acontecimientos en la vida de los pueblos, y a su vez ellos se derivan de esta ley del mínimo esfuerzo. El estadista que estudia los hechos económicos, procederá con recto discernimiento si aprovecha esta ley natural, para impartir disposiciones conducentes a una libre actuación de los individuos, preparándoles hábilmente la vía del mínimo esfuerzo. Cada individuo, dentro de su campo de acción, halla el modo de alcanzar el mayor provecho con el menor trabajo; es imposible que un gobernante trace para cada individuo un camino, y es desacertado generalizar una regla de acción para todos los ciudadanos. En cada actividad individual se presentan problemas que nadie resuelve mejor que el propio interesado; si interviene el Gobierno, el que trabaja se halla cohibido y su actividad decae.

\*  
\* \*

6. Lo propio de la persona, su principal atributo, es poseer cosas propias que la completan y consolidan. Un individuo es persona porque tiene el derecho de poseer ciertas cosas que le son propias. Por eso es que la actividad psíquica en el hombre tiende a desplegarse sobre las cosas del mundo físico, tiende a ejercer su acción directamente sobre estas cosas, a tener derecho sobre ellas y a quererlas.

La propiedad tiene un hondo arraigo psíquico, desde luego que resulta de un despliegue de facultades anímicas, y podría definirse así: propiedad es el derecho natural del hombre para ejercer dominio sobre una cosa, incorporándola en su personalidad.

Pero como las cosas del mundo físico que están al alcance del poder humano son limitadas, y como el hombre vive en sociedad y actúa en cooperación con sus semejantes, de ahí resulta que esta sociedad